
一个脏乱的蔬菜批发市场折射出什么
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

终生免费啥意思

@文昌独侠：刚工作时
买了件西装，当时承诺终生
免费干洗。近日拿到指定的
干洗店去洗，洗衣店说不能
洗了。打电话问厂家，厂家说
衣服是有寿命的，一般三到
五年，过了期限就不免费干
洗了。既然是这样的规定，为
什么不提前给消费者说明白
呢？经营者应该明白，只有诚
信经营才能经营下去。

电池扔到草地上

@蔬菜宝宝1999：在公
共场所看到有人将收音机
中没电的电池抠下来，顺手
扔到了草地上。电池中含有
很多有害物质，应该了解一
下这方面的常识，不光做到
垃圾归位，还要尽量避免污
染，斩断污染源。

网游玩得火热

@清无鱼博主：那天去
亲戚家，看到他家的孩子与
同学在打网游，来不及喝
水，中午饭都不吃，不是一
般的“忙”。可能是操作失
误，一会儿传出着急懊恼的
声音，还传出脏话，听了让
人心惊。现在的学生处在网
络时代，家长不能放松警
惕，任其发展，否则后果将
不堪设想。

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb

日前路过八里桥蔬菜批发市场，
顺便进去买点菜，只见市场里道路破
损、凹凸不平、环境脏乱差，尤其是南
侧的围墙边烂菜等垃圾堆积如山，发
出刺鼻的恶臭，老远就能闻到。

这个市场的环境之脏乱，早就如
此，笔者每年都要去几次，几乎没有
一次看到有干净整洁的时候，这折射
出省城蔬菜批发市场环境整治方面
存在的问题。

首先是市场管理单位对市场环
境整治重要性认识的不足。有人可能
要说，蔬菜批发市场不是住宅小区，
没有居民居住，又设在不显眼的地

方，用不着那么干净整洁。笔者认为，
此言差矣。蔬菜批发市场也是一个城
市重要的文明窗口，是市民、菜贩，尤
其是南来北往的客商经常去的地方，
整洁的环境不仅能向来自全国各地
的客商展示城市的良好形象，而且有
利于在此交易和在周边居住的老百
姓的身体健康。试想，在臭气熏天的
蔬菜批发市场里买菜、卖菜，将是多
么受罪？可见，此类市场是否干净整
洁，可以反映出管理部门(单位)群众
观念的强弱和岗位责任制的落实情
况。

八里桥蔬菜批发市场内道路

年久失修，究竟应该由谁来重修？
市场内南侧围墙堆积如山的烂菜
叶等垃圾，究竟应由谁家来清运？
是市场管理单位还是附近的环卫
所？假如是环卫人员没有履行清运
职责，那么驻市场管理单位的负责
人干什么去了？为什么没有催促、
没有协调解决？难道是呆在办公室
里未曾看到、未能闻到？此外，管理
此类市场的职能部门和市场驻地
社区也应扪心自问，这么脏臭的市
场就在自己属下、甚至就在自己眼
皮底下，为何没有检查督促？是否
应该承担管理失察、管理不善的责

任？
总之，八里桥蔬菜批发市场的

脏臭，再次折射出市容管理在非窗
口单位的不讲究、不精细，始终是
省城文明创建的一块短板。期待有
关职能部门以此为镜子，举一反
三，查一查全市还有多少这么脏臭
的蔬菜批发市场，找准问题的症
结，落实岗位责任。尤其要从完善
管理制度和管理机制入手，使“管
理更优”的要求在不显眼的地方也
能得到落到，确保省城各类蔬菜副
食品批发市场、露天农贸市场和每
个角落的干净整洁、文明有序。

八里桥蔬菜批发市场的脏臭，再次折射出市容管理在非窗口单位的不讲究、不精细，始终是省城文明创建的一
块短板。期待有关职能部门以此为镜子，举一反三，查一查全市还有多少这么脏臭的蔬菜批发市场，找准问题的症
结，落实岗位责任。

委托物流公司代收货款却难回
款的事屡次见诸报端，每次吃亏上当
的都是委托发货收款的货主。不是物
流公司携款跑了，就是将货款挪用，
迟迟难以返还给货主。建立在私下委
托基础上的这种商业关系，在信誉崩
溃的多米诺骨牌效应下，如今已经岌
岌可危面临崩溃，甚至影响到多地物
流市场的健康发展。

29日的齐鲁晚报报道的山东百
城物流客商上门集体讨债事件，在经
济形势严峻的内贸市场，绝不会是偶
然的孤例。越是做大了的物流市场和
物流企业，受委托接收的货款越多，

资金挪用的可能性越大，货主们钱财
两空的风险越大。很明显，“金融业
务”不是这些物流公司的业务范围，
也不是他们的运作长项，在巨额流动
资金诱惑下，那些守不住道德底线的
物流商人比比皆是。捧着一个金饭
碗，没有多少人能再把商业信誉放在
心里，于是私自挪用的有之，利用别
人的钱短期理财的有之，更坏的是一
旦不愿经营了卷款而逃。货主们的货
款，就像交给一个没有任何道德底线
的人，怎么会有安全可言？

解决这种棘手的麻烦事关社会
稳定，但解决起来不见得要靠政府，

政府也不是这方面合适的管理者。工
商部门无法介入，物流市场可以，但
是却需要可以信服的抓手。比如有的
市场就以信誉为重，强迫物流业户缴
纳风险保证金，一旦出现问题可以给
货主以保证金做货款保证。这政策应
该说很管用，可是让一些物流企业难
以接受。其实只要约定清楚，物流市
场完全可以将这种信誉担保金的形
式发展壮大。毕竟，靠商家自律来保
证他拿到别人的巨额资金不乱用不
挪用，太不现实。缴纳了风险保证金
的物流企业，岂不是可以让货主放
心，业务做得更好更大？

物流协会应该可以推动这种行
业保证金的“潜规则”，否则货主们简
直不知道相信哪家物流公司了，影响
的还是行业整体的发展。

其实借鉴国际贸易的跟单统一
信用证制度，国内物流业也完全可以
将银行业引进来，与物流企业配合，
共同作为中间的代收代付方。这样，
货主就完全没有后顾之忧了。我不知
道有没有银行尝试过这个零散而巨
大的市场，但这一定是利国利民利企
业的大好事。也许，这得靠全国物流
行业的业内人士和银行业人士的积
极推动吧。

仅靠自律，管不了物流拖欠代收款
□董从哲

【泉边说事】

避免物流企业收款不回款，一是需要资金担保，不能靠其自律；二是全国推行借鉴国际贸易的跟
单信用证制度，将银行业引进物流这个零散而巨大的市场，这是造福各界的大好事。

【老董直言】

【泉城快评】

施工设置显著路障是常识，更是责任
□庄秋燕

近日，济南发生了多起因道路施
工路障不醒目，或者未设置路障导致
的行人车辆跌进施工坑槽的交通事
故 。自 1 0 月 1 0 日 以 来 已 经 有 3 位 被

“坑”车主联系齐鲁晚报，寻求帮助和
事故赔偿。据调查，事故发生后车主
很难找到责任方，施工方甚至和车主
玩起了“躲猫猫”。而按照法律规定，
凡是由于施工设置路障不规范或者没
有设置路障造成事故的，施工方要承
担一定责任。

道路施工的终极目的，本来是为
了将一个现代化城市建设得更加完
善，更加宜居。而在施工过程中一些
潜在的安全隐患，施工方应当早做好
预案防范，充分保障施工人员与过往
市民的生命财产安全。但令人遗憾的
是，道路施工因设置路障不明显，或
者施工方根本没有设置路障而造成交

通事故的事情，近期在济南接二连三
地发生。出了安全责任事故，施工方
不是积极配合妥善解决，而是耍小聪
明玩“躲猫猫”。这让人不得不怀疑，
施工方是否具备一个正规施工单位应
该具有的从业资质和职业良心。

路面施工设置显著路障是常识，
更是施工方的工作责任。在路面施工
的过程中设置显眼的路障来提示过往
的市民和车辆谨慎通行，从而有效地
防止因对路况的误判而造成的交通事
故。这不仅是对施工人员的一种有效
保护，而且也避免了过往市民人身安
全和财产的不必要损失。

“ 安 全 高 于 一 切 ，责 任 重 于 泰
山。”诚望道路建设的施工单位真正
加强安全施工的责任意识，以过硬的
从业素质使自己承揽的工程成为展示
施工单位文明形象的最佳体现。

大碗茶“入冬”，冬季旅游市场应出新
□钟倩

据晚报新闻，近日，记者从济南市
园林部门获悉，作为申请5A级景区的一
部分，趵突泉游客服务中心日前正式启
用。随着天气变冷，泉水大碗茶也遇冷，
销量逐渐回落。为了让泉水大碗茶顺利
过冬，大碗茶也逐步从室外搬到室内。

过去的这个夏天，泉水大碗茶成为
济南旅游市场炙手可热的产品，外地游
客来济南游玩都要喝上一碗，两块钱一
碗，甘甜、过瘾，非常平民化。为了让经
营更规范化，济南市园林局又出台了泉
水大碗茶的管理规范。笔者以为，泉水
大碗茶对济南旅游市场有着不可忽视
的标杆作用，它带给我们诸多启发，无
论是旅游产品深挖与开发上，还是泉水
文化的传播上。但是，大碗茶是节令产
品，进入冬季、搬入室内后，大碗茶必然
迎来淡季。

可是，冬季旅游市场游客也会有实

际需求，因此，相关部门可考虑打造其
他旅游产品，比如，济南甜沫、烤地瓜
等，拿甜沫来说，甜沫是老济南的一道
名特产，用泉水泡豇豆、五香豆、花生米
熬制的甜沫，味道香醇，大冷的冬天喝
上一碗不仅暖和，而且还能借此了解济
南的一些历史典故，甜沫的由来等。

像泉水大碗茶那样统一设置标牌
和摊位，统一定价，这样不仅能够吸
引游客，还能拉动旅游市场经济，最
重要的是弥补冬季旅游市场旅游产品
的空缺，提升济南旅游业的竞争力。
总而言之，让泉水文化走出去，整合
景区旅游资源，离不开思想的创新与
大胆的尝试。希望相关部门能够多些
实地调查，尽早推出适合冬季旅游市
场的产品，以此带动济南旅游业的持
续发展，为泉水申遗、景区抱团冲5A

打下一定的基础！
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